

百年ほど昔、沢入駅から賽の河原への道々の記 その2

（岩澤正作氏著『渡良瀬川峠内澤入塔見聞記』より）

引き返して二・三十間進む

よつとと聞く。

と、賽米の塔の沢から流れくる
支流にあう。

上方十余間所の両崖は削られ
たようにそびえ谷の入り口を作
り、その間に河水が流れて瀑布
を作つてゐる。

その高さ約三間ほどである
が、見てみる価値がある。これ
を地元では「般若の滝」と呼ぶ。

般若瀧から寝釈迦

般若の滝の下流をわたり、塔

の沢川の右岸に沿つて進むと、
右の支流が流れ込む。

本流を渡り支流に沿つて少し
上がるとき路があつて「右、榆

沢、足尾道。左、釋迦及び塔の
沢道、三丁」と記されている。

是より間道榆沢へは一里どち
ばかりである。

講師 藤井 実さん（東町花輪）

左折して急傾斜の道を上り切
ると、左側に巨岩がそびえ立つ

ていて。高さ三丈ほど。岩の前
方は直に塔の沢の谷に落ち込ん
でいる。

岩の横腹を削つて道筋をつ
け、ハシゴ・鉄鎖を懸け、これ
を上り切ると岩上に着き、釈迦
の仰臥する像が刻してある。こ
れが「寝釈迦」である。

像は巨岩の上に陽刻されてお
り、写真も拓本も不可能である。

全長一丈二尺六寸、額より頭
に至る一尺五寸、耳長一尺三寸、
巾五寸手頸より中指の先まで一
尺一寸一分、手巾六寸五分、足
巾七寸、台部頭分巾六尺餘、足
部巾三尺餘、長さ一丈四尺五寸

岩の前方にはベニヤシホが咲
き乱れ、足下にはヤマザクラが
満開である。

北約十度ばかり西には一つの
尖った峰を望むことができる。
その西端に突出する岩を宇サル
クラと呼ぶという。

これらを西二子山ということ
を知った。山腹にはベニヤシホ
が咲き乱れすばらしい景色だ。

南側の谷を隔てたすぐ向う
に、いわゆる「沢入塔」がひと
きわ高くそびえている。

釈迦の像はセイロン島のもの
と寸分違はずと案内人は説明し
てくれた。

像は、以前人工的に刻された
ものが、念佛婆さんなるもの
が、石工に加工させたと聞いた
ことがある。

いるが、事実はことなる。
寝釈迦から沢入塔を見ると、
多重塔形をなし、上部から六層
目が最も大きく、其の下部が小さ
くなつてゐるよう見える。
これは賽米の塔と同様に、節
理によつて裂け、周囲も次第に
崩落して中心だけが残つたもの
である。

このように地学的に解剖する
と、なんの不思議もないが、め
ずらしい眺めであることにはち
がいない。ことに人工物ではな
く、自然物であることに、一層
の価値があるのである。

澤入塔から賽之河原

寝釈迦の岩より左折して谷を
わたり、右岸に出て一丁余り行

くと、澤入塔の下に着く。板片
に「一見卒塔永離三惡道苦。高
五丈八尺餘巾九尺、此の直上坐
像釋迦如來、十六羅漢を安置す」
記している。

直上はスグ上のことで塔のて
つべんではない。右側山腹には
釈迦及び羅漢数基を見ることが
できる。

附近に、ネコノメソウ、フタ

バアオイ、ヤグルマソウ、ホソ
バノアマナ、シトガシラ、コウ
ヤノマンネスギ等が見られた。

釈迦岩に戻り、その下から左
岸に沿つて賽の河原に向かつて
山道を上る。時に十一時。

道端には、エンゴサク、ホソ
バアマナ、ユキザサ、クロクモ
イワハタザオ、シロバナエンレ
イソウ、キバナホトトギス等が
見られた。

二十分余り進み、左岸に移る
と、地盤は古生層となり其の石
ころが道に散乱している。

「この辺から道らしき道はな
く、水ぎわに沿つて進む。
少しばかりして谷は二股に分か
れ小さな滝がある。

左側の山腹を上り草原に出る

五月二十日というのに草木は
未だ芽がはじめたばかりで蓮
華ツツジのように蕾は固く閉じ
られている。唯ショウジョウバ
カマが美しく咲いている。

山腹の草原を西北に向かつて
足にまかせて上るので、こうし
た道に馴れていない原田氏には
氣の毒であつたが、熱心な氏は
悠々あせらず登られるには敬
服のほかなかつた。

思い返すと先ほどのサルクラ
辺りには八鹽ツツジが咲き美し
い景観であつた。

しかし、今歩いている先は一
様に果てしない枯草原で何等の
景観もない。強いてというなれ
ば、青葉の景観が急変して、枯
野となつたと所に趣きがあると
いうだけだ。

しかも、急勾配の山腹をたどる
のに加えて霧さえたちこめ始め
た。空腹を堪えようやく「賽の
河原」に着いたのが十一時五十
分。

登つてきた枯れ野の道々の
あちこちに、古生層の岩塊が露
出していたが、ここには溶岩塊
が積み重なっている

附近の地は一面イバラで覆わ
れているが、ここのみが不毛の
地である。木こり・獵師といえ
ども不可思議に思うのは當然の
ことだ。

空海がここに来たかどうかは
わからぬが、方便に使つたのも
理由があると感じないわけには
いかない。

また、大正四・五年の頃は飯
野串峠から尾根づたいに袈裟丸
の中腹まで登つたことがある。

これらの経験を併せ考へる
と、地形や地質又植物分布につ
いて納得することができた。

西二子の北裾にもここと同様
に熔岩の石ころがゴロゴロして
いる所がある。この熔岩魂は袈
裟丸山火山最後の噴出物に相違
ない。

この山の向こうには赤城山が
そびえているはずだが、ただ南
方に長い裾野を認めただけであ
る。

次回は「下山路と小田巻きの淵」